Hallazgos arqueológicos en Las Candelarias. Agaete

Verónica Alberto Barroso, arqueóloga. Coordinadora de la excavación Valentín Barroso Cruz y Consuelo Marrero Quevedo, arqueólogos. Directores de la excavación



Localización del yacimiento: 1. Acueducto / 2. Supuesto molino del ingenio / 3. Dependencias del ingenio / 4. Formas azucareras.





De los hallazgos arqueológicos cabe destacar la doble naturaleza de los mismos. Por un lado, toda una serie de restos relacionados con el mundo aborigen y el poblado prehispánico de Agaete y, por otro, las evidencias asociadas a la actividad azucarera que se inició en Agaete hace más de 500 años, al principio de la colonización europea. En consecuencia, en este espacio se localizan importantes elementos para el conocimiento de dos momentos fundamentales de la historia de la actual villa de Agaete.

Los restos del ingenio azucarero se empezaron a excavar con el seguimiento arqueológico de las obras, pero la excavación se paralizó varios meses para concentrar al personal en los restos prehispánicos, más cercanos a las zonas que se están edificando actualmente. No obstante, de este antiguo ingenio azucarero, hasta el momento, se han podido documentar miles de fragmentos de moldes o formas azucareras, loza de la época, metales, etc., y, además del acueducto que llevaba el agua al molino de azúcar, los muros de parte de los edificios de la fábrica, enterrados aún la mayor parte de ellos.



Ortofotografía y mapa de localización del municipio de Agaete.







A la izquierda, bajo la imagen de localización del yacimiento, fotografías de algunos de los restos prehispánicos encontrados (loza y conchas de lapas y burgados. A la derecha, restos del ingenio azucarero y proceso de limpieza de una de las tumbas.

Puesto que los trabajos arqueológicos se han centrado de manera prioritaria en los vestigios prehispánicos, su documentación está más avanzada y ha aportado importantes novedades para la prehistoria insular. Se ha recuperado un volumen extraordinario de materiales de muy buena calidad, consistentes en fragmentos de loza de muy variadas formas y tamaños, numerosas herramientas de piedra realizadas en basalto y obsidiana, objetos de huesos como espátulas y punzones, además de muchos restos de fauna terrestre de cabras ovejas y cerdos, y marina, sobre todo de lapas y burgados.

En marzo del año 2005, en cumplimiento de uno de los condicionantes del Plan Parcial de Las Candelarias y de lo estipulado en la Carta Arqueológica de Agaete, el Servicio de Cultura y Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria, comunicó a los promotores de la urbanización, Inmobiliaria Betancor SA, la

necesidad de realizar un se-

guimiento arqueológico de los desmontes de la parcela. Dicha promotora realizó el encargó de los trabajos a Arqueocanaria S.L., responsabilizándose además de la financiación tanto del seguimiento arqueológico como de la propia excavación.

Además de estos materiales, también se han documentado construcciones aborígenes que podemos adscribir tanto al ámbito de lo doméstico como a la esfera de lo funerario. En este sentido, destaca una gran estructura de piedra de planta semicircular, de unos 15 metros de largo y 1,50 metros de alto. Este recinto de piedra se ubica en una hondonada del malpaís, en un espacio resguardado, y es muy probable que se utilizara como corral. Junto a este recinto se ha documentado una zona circular de combustión, de unos 5 m², en la que se produce el encendido reiterado de pequeñas hogueras, relacionadas con la preparación de alimentos.

En un punto relativamente próximo se localiza un nuevo vestigio de planta circular, aunque más modesto en sus dimensiones, que aprovecha el sustrato rocoso natural que ofrece la colada de lava. En este caso, no existen paredes que lo delimiten y su único acondicionamiento es un suelo de cenizas apelmazadas. En este espacio se debieron llevar a cabo aquellas tareas domésticas propias de las necesidades cotidianas de los antiguos canarios.

A todo esto hay que sumar la localización de notables elementos relacionados con las prácticas funerarias de los aborígenes. Por el momento, destaca el descubrimiento de cinco tumbas en fosas, correspondientes a individuos adultos, que a su vez se incluyen dentro de una gran estructura de piedra, en forma de L.

Finalmente, señalamos la presencia de dos estructuras de piedras. En un caso se trata de una construcción sencilla de planta circular y, en otro, de una construcción compleja de grandes dimensiones, para la cual por ahora no existen referentes conocidos en otros yacimientos de la isla.

Ante la importancia y extensión de este yacimiento prehispánico, el Servicio de Cultura y Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria ha decidido preservar in situ los restos arqueológicos aparecidos, comportando que algunas viviendas no se podrán construir donde estaba previsto. El yacimiento, a la par que se urbanizan sus alrededores, se consolidará, protegerá e integrará en la urbanización, con el fin de acondicionarlo para hacer posible su visita.

En estos momentos, la excavación se ha vuelto a centrar en los restos arqueológicos relacionados con las actividades azucareras para definir la extensión y las características de los mismos. Como es evidente, aún sin finalizar los trabajos de documentación y estudio de los yacimientos, los aspectos constatados hasta el momento no sólo significan una notable aportación para la historia más antigua de Agaete sino, también, para Gran Canaria